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Warum Leichte Sprache?  

Leichte Sprache ist besonders wichtig  

für Menschen mit Behinderung. 

Aber alle Menschen können Leichte Sprache  

besser lesen und besser verstehen. 

 

Das sind die wichtigsten Dinge  

aus dem Wahl-Programm in Leichter Sprache.  

Aber nur das Original-Wahl-Programm ist wirklich gültig. 

 

Haben Sie eine Frage zu unserem Wahl-Programm? 

Dann rufen Sie uns an. 

Oder schicken Sie uns ein Fax oder eine E-Mail. 

 

   BÜNDNIS 90 / DIE GRÜNEN NRW 

   Jahnstraße 52 

   40227 Düsseldorf 

 

Telefon:   0211  38 666 0 

Fax:    0211  38 666 99 

E-Mail:   info@gruene-nrw.de 

Internet:   www.gruene-nrw.de 

 

 

 

Leichte Sprache:  Mensch zuerst 

   Netzwerk People First Deutschland e.V.  

Bilder:   Reinhild Kassing, © Mensch zuerst.  

   ClipArt 
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Was ist was? 
 

In diesem Heft sind manche Wörter blau . 

Hier erklären wir die blauen  Wörter.  

So können Sie besser verstehen, worum es geht.  

 

 

Energie 

 

Energie brauchen wir zum Beispiel 

• für Heizung und für Warm-Wasser 

• für Licht und zum Kochen 

• für Autos, Busse und Bahnen. 

Energie ist zum Beispiel: 

• Der Strom aus der Steck-Dose 

• Gas, Öl und Kohle. 

 

 

Klima-Wandel  

 

Das Wetter auf der ganzen Welt nennen wir Klima.  

Durch die Abgase wird es immer wärmer.  

Dadurch tauen die Eis-Berge.  

Dann haben die Meere zu viel Wasser.  

Und es gibt Hoch-Wasser.  

An anderen Orten regnet es zu wenig.  

Das ist schlecht für die Tiere und Pflanzen. 

Und das ist schlecht für die Menschen.  



 
 

Grüne NRW: Das Programm für die Landtags-Wahl in NRW 

4 

 

 

Schwarz-Gelb  

 

Die Farbe von der CDU ist schwarz.  

Die Farbe von der FDP ist gelb. 

Mit Schwarz-Gelb meinen wir die CDU und die FDP. 

Die CDU und die FDP regieren im Land-Tag von Nordrhein-Westfalen. 

Jürgen Rüttgers ist der Minister-Präsident. Er ist bei der CDU. 

 

Die CDU und die FDP regieren auch im Bundes-Tag von Deutschland. 

Angela Merkel ist die Bundes-Kanzlerin. Sie ist bei der CDU. 

Guido Westerwelle ist Außen-Minister. Er ist bei der FDP. 

 

 

Umwelt-freundliche Kraft-Werke 

 

Der meiste Strom kommt aus großen Kraft-Werken. 

Zum Beispiel aus Kohle-Kraft-Werken. 

Die großen Kohle-Kraft-Werke machen viel Abgase. 

 

Es gibt auch kleine Kraft-Werke. 

Die kleinen Kraft-Werke machen Strom und Wärme. 

Mit der Wärme kann man zum Beispiel heizen. 

Die kleinen Kraft-Werke brauchen weniger Energie  

Und sie machen weniger Abgase. 

Die kleinen Kraft-Werke sind also umwelt-freundlich. 
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Wärme-Dämmung 

 

In alten Häusern muss man viel heizen. 

Alte Häuser müssen neu gemacht werden. 

• Sie brauchen zum Beispiel neue Fenster.  

Dann geht nicht soviel Wärme nach außen. 

• Sie brauchen neue Heizungen. 

Die neuen Heizungen brauchen nicht so viel Öl oder Gas. 

• Das spart Heiz-Kosten. 

Und das ist gut für die Umwelt. 
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Der Grüne Zukunfts-Plan für Nordrhein-Westfalen 
 

 

Liebe Wählerin, lieber Wähler, 

am 9. Mai 2010 ist die Land-Tags-Wahl. 

Bitte wählen Sie am 9. Mai die Grünen. 

Dann wählen Sie ein anderes Nordrhein-Westfalen.  

 

Wir Grünen wollen in Nordrhein-Westfalen vieles anders machen. 

Darum haben wir einen Plan gemacht. 

Das ist der Grüne Zukunfts-Plan für Nordrhein-Westfalen. 

 

Mit unserem Zukunfts-Plan haben wir 3 große Ziele:  

 

• Wir wollen ein starkes Nordrhein-Westfalen.  

• Wir wollen ein gerechtes Nordrhein-Westfalen. 

• Und wir wollen ein soziales Nordrhein-Westfalen.  

 

 

Finden Sie unseren Zukunfts-Plan gut? 

Dann wählen Sie bitte am 9. Mai die Grünen.  
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Wir müssen jetzt handeln 
 

In Nordrhein-Westfalen gibt es 5 große Probleme. 

Dafür brauchen wir gute Lösungen. 

Wir müssen jetzt handeln für eine gute Zukunft. 

 

 

1. Der Klima-Wandel 

 

Der Klima-Wandel kommt langsam, aber sicher. 

Wir Grünen wollen den Klima-Wandel bremsen.  

Dafür brauchen wir eine klare Politik.  

Schwarz-Gelb macht keine Politik für das Klima.  

Schwarz-Gelb macht Politik für die großen Firmen und Fabriken.  

 

 

2. Wirtschafts-Krise 

 

Viele Banken und Firmen haben kein Geld mehr.  

Ohne das Geld können sie nicht arbeiten.  

Dann verlieren viele Menschen ihre Arbeit.  

 

Der Grund für die Krise war:  

Keiner hat die Banken richtig kontrolliert.  

 

Wir Grünen wollen klare Regeln für die Banken. 
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3. Bildung 

 

Die Bildungs-Politik von Schwarz-Gelb ist nicht gut. 

Viele Menschen bekommen keine gute Bildung. 

 

Wir Grünen wollen gute Bildung für alle.  

 

 

4. Die Armen werden ärmer. Die Reichen werden reich er. 

 

Die Politik von Schwarz-Gelb ist nicht gut für die Menschen. 

Zum Beispiel: 

• Die großen Firmen bekommen Steuer-Geschenke. 

• Aber bei den armen Menschen wird gespart. 

 

Wir Grünen wollen etwas dagegen machen. 

 

 

5. Viele Städte und Gemeinden haben kein Geld. 

 

Durch die Politik von Schwarz-Gelb  

haben die Städte und Gemeinden zu wenig Geld. 

 

Wir Grünen wollen das ändern.  
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Schwarz-Gelb passt nicht zu Nordrhein-Westfalen.  

 

Die Schwarz-Gelbe Landes-Regierung  

macht nichts gegen diese 5 Probleme. 

Der Minister-Präsident Herr Rüttgers macht nur schöne Worte.  

Aber das reicht nicht. 

 

 

Wir Grünen wissen:  

 

Diese 5 Probleme gehören zusammen.  

Wir müssen die Probleme zusammen lösen. 

• Gute Bildung ist gut für ein starkes Land.  

• Der Kampf gegen den Klima-Wandel  

macht neue Arbeits-Plätze. 

 

 

Darum gibt es unseren Grünen Zukunfts-Plan. 

 

Der Grüne Zukunfts-Plan  

• schafft neue Arbeits-Plätze  

• stärkt die Wirtschaft  

• und führt zu mehr Klima-Schutz 
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Das ist uns wichtig: 
 

Stark machen für die Zukunft: 
 

Wir Grünen wollen unser Land stark machen für die Zukunft. 

Und wir wollen die Menschen und die Umwelt schützen. 

 

• Wir brauchen mehr umwelt-freundlichen Strom. 

Aus Sonne, Wind und Wasser. 

• Wir sind gegen neue Kohle-Kraft-Werke. 

• Wir müssen Energie sparen.  

Zum Beispiel:  

◦ Neue Geräte, die wenig Strom verbrauchen. 

◦ Oder neue Heizungen,  

die wenig Gas oder Öl verbrauchen. 

◦ Bessere Wärme-Dämmung für Häuser. 

Damit können wir viele neue Arbeits-Plätze schaffen. 

 

 

Gute Bildung für alle: 
 

Jedes Kind hat das Recht auf gute Bildung.  

 

• Wir wollen bessere Kinder-Gärten.  

• Wir wollen mehr Ganz-Tags-Schulen.  

Dort sollen die Schülerinnen und Schüler  

länger gemeinsam lernen.  

• Das Studieren an der Uni soll kein Geld kosten. 
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Gerechtigkeit: 
 

Wir wollen gleiche Rechte für alle Menschen. 

• Recht auf Arbeit  

• Recht auf Bildung  

• Recht auf Mit-Bestimmung  

 

Diese Rechte sind für alle Menschen: 

• Egal, welche Haut-Farbe sie haben. 

• Egal, an welchen Gott sie glauben.  

• Egal, aus welchem Land sie kommen. 

• Egal, ob sie Männer lieben, oder Frauen. 

 

 

Bürger-Rechte: 
 

• Alle Menschen sollen selbst bestimmen können.  

• Der Staat soll sich nicht so viel einmischen.  

Zum Beispiel:  

Der Staat soll nicht alle Telefon-Gespräche speichern. 

• Jede Bürgerin und jeder Bürger soll mehr mit-bestimmen können.  

• Wir kämpfen gegen Ausländer-Feindlichkeit. 
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Wir Grünen kämpfen 

 

• für ein starkes Nordrhein-Westfalen 

• für ein gerechtes Nordrhein-Westfalen 

• und für ein soziales Nordrhein-Westfalen. 

 

 

Darum:  

Wählen Sie die Grünen. 

Für ein anderes Nordrhein-Westfalen. 
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Der Grüne Zukunfts-Plan in Kürze  
 

Nordrhein-Westfalen stark machen für die Zukunft 

Wir müssen heute schon an Morgen denken. 

Wir Grüne wollen Nordrhein-Westfalen stark machen für die Zukunft. 

Wir wollen die Menschen und die Umwelt schützen. 

 

 

Mehr umwelt-freundlicher Strom: 

Wir wollen viel mehr umwelt-freundlichen Strom, wie jetzt. 

Wir wollen mehr Strom aus Wind-Kraft.  

Und mehr Strom aus Umwelt-freundlichen Kraft-Werken.  

 

Wir sind gegen neue Kohle-Kraft-Werke. 

 

Bessere Wärme-Dämmung : 

Jedes Jahr sollen viele Wohnungen neu gemacht werden. 

Dadurch sparen wir viel Energie und Heiz-Kosten. 

 

Das schützt das Klima. 

Und dadurch entstehen neue Arbeits-Plätze. 

 

Für die Natur: 

Schwarz-Gelb verkauft den Wald. 

Wir wollen den Wald schützen.  

 

Wir wollen die kleinen Bauern-Höfe fördern. 

Und wir wollen die Bio-Bauern fördern. 
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Für die Gesundheit:  

Flug-Lärm macht krank. 

Darum sind wir gegen die Förderung von Flugzeugen.  

Wir wollen einen Plan für Lärm-Schutz in Nordrhein-Westfalen. 

 

Wir brauchen gesundes und sicheres Essen.  

Auf den Verpackungen müssen Zeichen sein. 

Alle Menschen sollen wissen, 

was in dem Essen drin ist. 

 

 

Mehr Busse und Bahnen: 

Wir wollen, dass es mehr Busse und Bahnen gibt. 

In der Stadt und auch auf dem Land. 

Die alten Halte-Stellen und Bahnhöfe  

sollen neu gemacht werden. 

 

 

Mehr Rad-Wege: 

Wir wollen mehr Rad-Wege neben den Land-Straßen. 

Rad-Fahren ist gut für das Klima und für die Gesundheit.  

 



 
 

Grüne NRW: Das Programm für die Landtags-Wahl in NRW 

15 

Gute Bildung für alle in Nordrhein-Westfalen  

 

 

Bildung heißt: Lernen ein ganzes Leben lang.  

Wir wollen gute Bildung für alle. 

Eine gute Bildung ist wichtig für die Zukunft von allen Menschen. 

Und für die Zukunft von Nordrhein-Westfalen.  

 

Kinder-Garten: 

Kinder brauchen gute Bildung und gute Betreuung. 

Darum brauchen wir mehr und bessere Kinder-Gärten  

und Kinder-Krippen. 

 

Schule: 

Die Schule soll Kinder und Jugendliche stark machen. 

Alle Schülerinnen und Schüler sollen gemeinsam lernen. 

Bis zum Ende der Schul-Pflicht. 

Wir wollen die Ganz-Tags-Schulen besser machen. 

 

Ausbildung: 

Nach der Schule brauchen alle Jugendlichen eine Ausbildung. 

Darum wollen wir ein Recht auf Ausbildung.  

 

Uni: 

Das Studieren an der Uni soll kein Geld kosten. 

Wir wollen mehr Mit-Bestimmung an der Uni. 

Und wir wollen genug Plätze für die Studentinnen und Studenten. 
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Gerechtes Nordrhein-Westfalen  

 

Alle Menschen sollen in Nordrhein-Westfalen gut leben können. 

 

• Alle Menschen brauchen Bildung und Arbeit.  

Bildung ist der beste Schutz vor Armut. 

• Es gibt sehr viele arme Kinder. 

Wir brauchen mehr Geld für die armen Kinder.  

• Alle Menschen brauchen genug Geld,  

von dem sie leben können  

• Alle Menschen brauchen eine gute Kranken-Versicherung. 

Wer wenig Geld hat, der soll wenig zahlen. 

Wer viel Geld hat, der soll mehr zahlen.  

• Alle Menschen sollen ihr Leben selbst-bestimmt führen können. 

 

 

 

Mehr Mit-Bestimmung in Nordrhein-Westfalen  

 

Wir Grüne wollen mehr Mit-Bestimmung in unserem Land.  

Wir wollen den Bürgerinnen und Bürgern mehr Macht geben: 

 

• Sie sollen die Politikerinnen und Politiker direkt wählen können. 

Bisher können Sie nur eine Partei wählen. 

• Sie sollen über wichtige Fragen abstimmen können.  

Zum Beispiel:  

o Ob ein neues Einkaufs-Zentrum gebaut werden soll. 

o Ob es mehr Lehrerinnen und Lehrer geben soll. 
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Ihr Konto, Ihr Telefon und Ihr Computer gehört Ihnen.  

Nicht dem Staat.  

Der Staat soll sich nicht so viel einmischen.  

Zum Beispiel:  

Der Staat soll nicht alle Telefon-Gespräche speichern. 

 

Die Städte und Gemeinden sind wichtig für unser Land. 

Wir wollen mehr Geld für die Städte und Gemeinden. 

Zum Beispiel für das Schwimm-Bad und das Theater. 

 

 

Nordrhein-Westfalen für alle Menschen  

 

In Nordrhein-Westfalen gibt es viele verschiedene Menschen. 

Alle Menschen haben verschiedene Stärken. 

Das ist gut für unser Land.  

Alle Menschen sollen so leben, wie sie wollen. 

Und mit wem sie wollen. 

 

Alle Menschen sollen die gleichen Rechte haben. 

• Egal, aus welchem Land sie kommen. 

• Egal, welche Haut-Farbe sie haben. 

• Egal, an welchen Gott sie glauben. 

• Egal, ob sie Männer lieben oder Frauen. 

 

Frauen sollen die gleichen Rechte haben, wie Männer. 

Dafür kämpfen wir Grünen schon lange. 
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Mit unserem Zukunfts-Plan  

können wir 200.000 neue Arbeits-Plätze schaffen.  
 

30.000 neue Arbeits-Plätze durch umwelt-freundliche n Strom:  

Vor allem mehr Wind-Kraft.  

Und mehr Umwelt-freundliche Kraft-Werke. 

Dadurch entstehen Arbeits-Plätze im Bau und beim Hand-Werk.  

 

 

100.000 neue Arbeits-Plätze bei der Wärme-Dämmung :  

Wir wollen jedes Jahr 200.000 Wohnungen neu machen. 

Dadurch entstehen Arbeits-Plätze in der Region.  

 

 

30.000 neue Arbeits-Plätze für die Bildung:   

Unsere Kinder sind wichtig für unsere Zukunft. 

Wir wollen mehr Betreuung für Kinder im Kinder-Garten.  

Und bessere Ganz-Tags-Schulen.  

 

 

30.000 neue Arbeits-Plätze im Gesundheits-Bereich:  

Es gibt immer mehr alte Menschen. 

Hier entstehen zum Beispiel viele Arbeits-Plätze in der Pflege.  

 

 

10.000 neue Arbeits-Plätze für arbeits-lose Mensche n:  

Für diese Menschen wollen wir eine neue Arbeit finden. 
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Diese 200.000 neuen Arbeits-Plätze sind erst der Anfang. 

Wir müssen jetzt handeln. 

Dann ist mit unserem Grünen Zukunfts-Plan noch viel mehr möglich. 

 

 

Wir Grüne kämpfen: 

• für ein starkes Nordrhein-Westfalen 

• für ein gerechtes Nordrhein-Westfalen 

• und für ein soziales Nordrhein-Westfalen  

 

Darum:  

Wählen Sie am 9. Mai 2010 die Grünen. 

Für ein grünes Nordrhein-Westfalen. 

 

 


